



Save the date

Conversations Tocqueville

30 juin &
1^{er} juillet 2023

« L'Europe
demain :
Réarmer la
démocratie »

Chaque année, au **Château de Tocqueville**, demeure où **Alexis de Tocqueville** écrit son magnum opus « **De la Démocratie en Amérique** », la Fondation Tocqueville accueille en partenariat avec Le Figaro et l'Atlantic Council, **une conférence de deux jours autour des défis auxquels nos démocraties libérales se trouvent de plus en plus confrontées.**

La sérénité et le caractère symbolique du lieu nous permettent de faire débattre des personnalités d'horizons géographiques, intellectuels et politiques très différents (chefs d'État, personnalités et opposants politiques de premier plan, décideurs économiques, intellectuels, artistes, qu'ils soient français, européens, américains, ou autres), qui n'auraient pas pu, ou pas souhaité se rencontrer dans d'autres circonstances et ainsi, apporter un éclairage nouveau sur les questions contemporaines.

Les Conversations Tocqueville visent à initier une recherche collective de solutions et de consensus entre des opinions variées, et notre Fondation attache également une importance toute particulière à la participation des jeunes générations aux débats, afin qu'elles puissent découvrir, investir et faire entendre leurs voix sur des sujets d'importance cruciale pour leur avenir.

Après avoir exploré dans les années récentes la crise de la démocratie occidentale au XXI^{ème} siècle, le futur des nations, la crise de la démocratie américaine, et la question russe à l'heure de la guerre de Poutine, notre édition 2023 se penchera plus particulièrement sur les bouleversements majeurs auxquels l'Europe se trouve aujourd'hui confrontée.

La guerre en Ukraine a déjà changé l'Europe. Le retour en force de l'impérialisme russe, la fragilité de nos démocraties, l'émergence de l'Ukraine et le déplacement du centre de gravité de l'Europe vers l'Est, soulignent avec force le besoin pour l'Union de réévaluer son architecture de sécurité commune, sa relation avec les Etats-Unis, et de régler la question du totalitarisme soviétique qui resta en chantier après 1991. Bref, de repenser l'Europe et les contrats sociaux internes à nos démocraties en intégrant une société civile qui a toute sa place dans cette réflexion.

En 2023, nos Conversations auront lieu les 30 juin et 1er juillet, sur le thème « L'Europe demain : Réarmer la démocratie » et nous nous réjouissons de vous accueillir à Tocqueville à cette occasion.



Landaudelle Wolf

**Vendredi
30 juin**

L'Europe attaquée, la nouvelle donne géopolitique

Accueil par Jean-Guillaume de Tocqueville, 10h50
président de la Fondation Tocqueville
Alexis Brézet, Directeur des rédactions, Le Figaro
Jean Morin, Président du Département de La Manche
Laure Mandeville, Grand Reporter, Le Figaro

Ouverture de la conférence 11h05 – 11h45
François Hollande, Ancien Président français
Oleksandra Matviichuk, Prix Nobel de la Paix, Ukraine

Table-ronde n°1 11h45 - 13h15

La fin du mythe de la paix perpétuelle

L'Europe avait conçu un rêve, un rêve de paix perpétuelle dans un monde postnational. Mais avec la guerre en Ukraine, cette illusion naïve s'est évaporée, ouvrant la voie à une nouvelle donne géopolitique. Une donne dans laquelle une guerre de haute intensité, ressuscitant les souvenirs de la première et de la seconde guerre mondiale, est de retour en Europe. Elle a rétabli les Etats-Unis, en tout cas pour l'instant, dans son rôle de leader de l'Occident ; et confirmé l'importance vitale de l'Otan. Ce moment historique a aussi consacré l'émergence de l'Ukraine (et de son patriotisme inspirant) comme l'un des facteurs clé de transformation de notre continent, de même que le rôle stratégique désormais central de l'Europe centrale et orientale en soutien de leur « frère » ukrainien. A l'inverse, la Russie est redevenue une menace de sécurité majeure pour l'Europe et le monde, ramenant sur le devant de la scène l'obsédante question de sa nature et de son destin. Après avoir dangereusement désarmé pendant 30 ans, les Européens ont découvert leur profond état de faiblesse, et se mettent à réarmer. Ce réveil sera-t-il suffisant pour ramener la paix en Europe ? L'Occident trouvera-t-il le courage politique de faire face à la Russie jusqu'à la victoire totale de l'Ukraine et lui offrira-t-il un chemin vers l'Otan ? Quelles seront les conséquences de ce conflit pour l'Europe, et le reste du monde ? Quel rôle la Chine jouera-t-elle ?

Modération : **Ana Palacio,** ancienne ministre des Affaires étrangères d'Espagne

Zbigniew Rau, Ministre des Affaires Etrangères, Pologne

Nicolas Baverez, Intellectuel français, spécialiste de Tocqueville

Reinhard Bütikofer, Député Européen, Les Verts - Allemagne

Michael Franken, US Navy Vice Amiral

Déjeuner 13h15 - 14h15

Intervention 14h15 - 14h25

David Margueritte, Président de la
Communauté d'Agglomération Le Cotentin

Le déplacement du centre de gravité de l'Europe : Quand l'Ukraine et l'Europe orientale se lèvent

La guerre a d'ores et déjà modifié les équilibres européens. L'émergence de l'Ukraine en tant qu'acteur militaire et politique, mais aussi en tant que société civile affirmant ses responsabilités dans le soutien logistique et moral quotidien de son armée, son désir de liberté et d'Europe, est l'une des divines surprises de cette grave crise géopolitique. Autre fait nouveau et frappant : l'émergence de l'Europe centrale et orientale comme acteur stratégique clé de la bataille contre la Russie poutinienne. Ce double facteur consacre le retour sur le devant la scène, sous une forme différente, du royaume polono-lituanien-ukrainien dans la région historique de « l'Intermarum » (entre les mers Baltique et Noire). Quelles seront les conséquences de ce mouvement de bascule sur la direction de l'Europe, ses buts et sa construction ? Quel avenir dans ce nouveau contexte pour le moteur franco-allemand, qui se pensait jusqu'ici tandem leader de l'UE ? Le triangle de Weimar, y associant la Pologne, va-t-il s'affirmer comme une enceinte privilégiée ? La France a-t-elle commencé de redéfinir son rôle, en mettant plus d'accent sur sa relation avec l'Europe de l'Est, après le discours d'Emmanuel Macron à Bratislava ?

Modérateur : **Jeffrey Gedmin**, Co-fondateur et rédacteur en chef, American Purpose

Jonas Survila, Vice-ministre des Affaires étrangères, Lituanie

Borys Gudziak, Métropolitain Greco catholique, président de l'Université Catholique de Lviv

Pierre Lellouche, Ancien Secrétaire d'Etat Français aux Affaires Européennes

François Villeroy de Galhau, Gouverneur de la Banque de France

Conversation

15h40 – 16h15

L'Europe de l'énergie, une conversation entre

Patrick Pouyanné, CEO, TotalEnergies

et **Bertille Bayart**, Journaliste, Le Figaro

Table-ronde n°3

16h25 – 17h55

Etats-Unis – Europe : Les conséquences de la guerre en Ukraine

Les Etats-Unis sont revenus en fanfare dans la politique européenne pour assurer le leadership occidental face à la guerre d'agression de Poutine. Le président Biden a fait de la victoire de l'Ukraine un sujet majeur de sa présidence. Mais l'Amérique est-elle là pour longtemps au vu des tendances isolationnistes qui occupent le champ politique américain. Comment garder l'alliance transatlantique et renforcer l'Europe ? La nécessité de l'alignement stratégique occidental peut-il avoir raison de l'Europe technologique et industrielle ?

Modératrice : **Rebecca Heinrichs**, Senior fellow, Director of the Keystone Defense Initiative, Hudson Institute

Francis Fukuyama, Chercheur en sciences Politiques, auteur de "La Fin de l'Histoire et le dernier homme"

Bernard Cazeneuve, Ancien premier ministre, France

Patrick Pouyanné, CEO, TotalEnergies

Andrew Michta, doyen du College of International and Security Studies du George C. Marshall European Center for Security Studies

**Samedi 1
juillet**

Conversation

17h55 – 18h30

Tocqueville et nous, aujourd'hui

Une conversation entre **Joshua Mitchell**, Théoricien Politique, Georgetown, **Jean Yarbrough**, Professeure de Sciences Sociales et **Pierre-André de Chalendar**, PDG, Saint-Gobain

Europe, l'urgence d'un nouveau chapitre

Ouverture de la conférence

8h45 – 9h00

Olivier Costa de Beauregard, Directeur général, Groupe Industriel Marcel Dassault

Table-ronde n°4

9h00 – 10h30

La rencontre de la crise occidentale et de la guerre de Poutine

C'est dans une Europe en crise profonde, qu'a surgi la guerre de Poutine. Cette rencontre de la guerre et de la crise de civilisation que nous traversons nous place dans une situation de vulnérabilité particulièrement périlleuse. La guerre nous unit-elle ou va-t-elle creuser les fossés préexistants ? Pourquoi Poutine a-t-il été soutenu avec autant d'aveuglement si longtemps par l'extrême droite, l'extrême gauche et certains milieux nationalistes ? Comment déjouer la guerre hybride qu'il a engagée contre l'Europe pour la subvertir - et notamment ouvrir les yeux d'un camp national conservateur, qui continue à croire qu'il est le rempart des valeurs traditionnelles et des nations européennes ? Par ailleurs, la gauche identitariste dite « woke », qui dénonce le modèle institutionnel occidental et son ordre juridique comme une forme d'oppression, ne contribue-t-elle pas à nous désarmer face à une Russie qui cherche à démontrer que la démocratie et la vérité ne sont que des supercheries ? Le patriotisme ukrainien peut-il inspirer nos nations divisées et fatiguées et redonner des lettres de noblesse à l'idée de nation, si dévaluée en Europe et stopper la frénésie des identitaristes de droite comme de gauche ? Peut-il donner un nouveau souffle à l'Europe en la forçant à se réarmer militairement et moralement pour défendre son modèle, ses lois et ses libertés ? Comment sortir du débat en silo qui caractérise aujourd'hui la scène occidentale, les uns se concentrant sur le péril russe, sans accorder le moindre crédit à la menace que fait peser sur nos sociétés la propagation des réseaux islamistes actifs au sein de nos sociétés, et vice versa ? Sur quelles valeurs construire l'Europe de demain ? En quoi le dialogue entre les deux Europe (de l'Est et de l'Ouest) sur la guerre peut-il faire avancer l'Europe ?

Modération : **Laure Mandeville**, grand reporter au Figaro

Oleksandr Scherba, Ambassador-at-large, Ministère des Affaires Étrangères, Ukraine

François Xavier Bellamy, Député Européen, PPE

Raphaël Glucksman, Député Européen

Pierre Vermeren, Historien, Paris I Sorbonne

Conversation

10h45 – 12h00

L'Europe et Poutine, pourquoi une telle fascination ? Une conversation entre

Sylvain Tesson, Ecrivain, et **Mathieu Bock-Côté**, Sociologue, essayiste,

Modérée par Vincent Trémolet de Villers, Directeur délégué des rédactions, Le Figaro

Déjeuner

12h00 – 13h20

Intervention

13h20 – 13h30

Denise Bauer, Ambassadrice des Etats-Unis en France et à Monaco

Table-ronde n°5

13h30 – 14h45

Repenser le rapport Nation – Union

L'un des grands thèmes de ces dernières années a été d'opposer la logique des nations à la logique de l'Union. Comment les réconcilier ?

Modérateur : **Benjamin Haddad**, Député Renaissance

Slawomir Debski, Directeur de l'Institut Polonais des Affaires Etrangères

Eszter Soos, Politologue, Université Milton Friedman, Budapest

Zaki Laïdi, conseiller stratégique de Josep Borrell, Commission Européenne

Sir Bill Jeffrey, Ancien Secrétaire Permanent du Ministère de la Défense Britannique

Table-ronde n°6

14h45 – 16h15

Désoviétiser le passé, faire face à la rechute néo-totalitaire ?

La question du totalitarisme soviétique n'a pas été réglée en 1991 après la fin de l'URSS. Elle se pose aujourd'hui avec force avec la rechute néo-totalitaire que connaît la Russie. Comment solder les comptes ? Quelles sont les interactions entre le passé et le présent, la continuité entre national bolchevisme et poutinisme ? N'est-il pas temps de reconnaître le lien d'égalité entre totalitarisme nazi et communiste, comme le réclame depuis des années l'Europe de l'Est ? Comment se protéger de l'impérialisme russe ? Un procès des crimes passés et présents de la Russie sera-t-il nécessaire, sur le crime d'agression comme le réclament les Ukrainiens et nombre d'Européens ? Quelles sont les perspectives du régime de Poutine et modèle de Nuremberg ? Faudra-t-il créer un tribunal spécial pour comment l'Europe devrait-elle agir face à lui ? Doit-elle se préparer à la période post-Poutine, aider les forces politiques démocratiques russes en exil à inventer un avenir ? Pourquoi l'alliance de la Chine communiste totalitaire et de la Russie poutinienne menace-t-elle l'Europe ?

Modératrice : **Katja Gentinetta**, Philosophe politique

Constantin Sigov, Philosophe ukrainien

Catherine Belton, Journaliste, auteur de « Les hommes de Poutine » **Miles Yu**, Ancien conseiller Chine de Mike Pompeo, Professeur à la US Naval Academy

Anastasia Shevchenko, Militante, Mouvement Open Russia

Témoignage spécial : **Daniil Beilinson**, OVD-Info, De l'importance de la société civile

Conclusion des Conversations

16h15 – 16h45

Antoine Arjakovsky, directeur de recherche, Collège des Bernardins, Ancien Diplomate français, présente les travaux de sa commission et conclut les travaux.

Un mot d'un étudiant participant.

« **La profondeur des discussions et la diversité des profils des intervenants ont contribué à façonner et à remodeler nombre de mes réflexions sur les événements cruciaux de notre époque.** Je suis profondément reconnaissant d'avoir pu participer à ces échanges. »

Général James Mattis,
Ancien Secrétaire d'Etat à la
Défense américain

Les Conversations Tocqueville sont nées de la rencontre de quatre éléments-clés : un constat politique sur la profondeur de la crise que traversent les démocraties occidentales, aux Etats-Unis comme en Europe; une « urgence civique » à débattre des problèmes et des solutions en sortant du confort dogmatique où les élites gouvernantes se sont, depuis trop longtemps, installées; la pertinence et l'actualité brûlante de l'héritage intellectuel d'Alexis de Tocqueville, grand penseur libéral de l'« âge démocratique », qui analysa en son temps de manière percutante les réalités et les pièges des systèmes démocratiques des deux côtés de l'Atlantique; et enfin, la prescience de la famille Tocqueville, qui comprit l'importance symbolique de tenir nos Conversations au Château de Tocqueville, où le grand philosophe normand écrivit son Opus Magnus, De la Démocratie en Amérique.

Nos objectifs

- Créer un forum d'idées au Château de Tocqueville, pour contribuer à la protection et au renforcement de nos démocraties.
- Créer un réseau international Tocqueville visant à réinventer la relation transatlantique, grâce à des partenaires forts, des valeurs démocratiques vivantes et une société civile vigoureuse.
- Sortir de l'opposition stérile entre « bons globalistes » et « méchants nationalistes » (ou vice versa), en dessinant les contours d'un nouveau consensus social et politique qui protège la nation, redéfinisse l'Europe et esquisse les bases d'un nouveau système international.



Quelques chiffres en 2022:

- 42 intervenants et modérateurs
- 200 spectateurs présents au Château de Tocqueville
- Dont 60 étudiants, de cursus variés
- 6 000 personnes ont suivi les débats en ligne sur Youtube
- 13,5 heures de débats

Les Conversations sont organisées en partenariat avec :





Les Conversations Tocqueville sont nées de la rencontre de quatre éléments-clés : un **constat politique sur la profondeur de la crise que traversent les démocraties occidentales**, aux Etats-Unis comme en Europe; une « **urgence civique** » à **débattre des problèmes et des solutions** en sortant du confort dogmatique où les élites gouvernantes se sont, depuis trop longtemps, installées; la **pertinence et l'actualité brûlante de l'héritage intellectuel d'Alexis de Tocqueville**, grand penseur libéral de l'« âge démocratique », qui analysa en son temps de manière percutante les réalités et les pièges des systèmes démocratiques des deux côtés de l'Atlantique; et enfin, **la prescience de la famille Tocqueville, qui comprit l'importance symbolique de tenir nos Conversations au Château de Tocqueville**, où le grand philosophe normand écrivit son Opus Magnus, De la Démocratie en Amérique.

A l'automne 2017, frappée par la profondeur de « la révolte populaire trumpienne », et les rébellions similaires qui se lèvent en Europe, Laure Mandeville, grand reporter au Figaro, prend contact avec Jean Guillaume de Tocqueville, descendant d'Alexis et président de la Fondation Tocqueville - dont la mission est de perpétuer la mémoire de son ancêtre et de veiller à l'implication de la société civile - pour lui proposer un projet de Conférence qui permettrait de **réfléchir sans tabous à la crise de la démocratie occidentale**.

Le Figaro, qui est devenu l'un des lieux importants du débat intellectuel sur cette crise, décide de s'associer au projet. De l'autre côté de l'Atlantique, les Français font équipe avec Joshua Mitchell, professeur de théorie politique à l'Université de Georgetown et expert éminent de Tocqueville, ainsi qu'avec l'influent Think tank Atlantic Council, où le vice-président Damon Wilson, l'Ambassadeur Craig Stapleton et l'ancienne Ministre des Affaires Etrangères Ana Palacio s'engagent dans l'aventure. La région Normandie et le Département de la Manche, où le château est situé, deviennent des partenaires de l'évènement. Les Conversations Tocqueville sont nées.

Quels sont nos buts ?

- Créer un « Davos de la Démocratie » au Château de Tocqueville, pour **contribuer à la protection et au renforcement de nos démocraties**.
- Créer **un réseau international Tocqueville visant à réinventer la relation transatlantique**, grâce à des partenaires forts, des valeurs démocratiques vivantes et une société civile vigoureuse.
- Sortir de l'opposition stérile entre « bons globalistes » et « méchants nationalistes » (ou vice versa), en dessinant les **contours d'un nouveau consensus social et politique** qui protège la nation, redéfinisse l'Europe et esquisse les bases d'un nouveau système international.
- **Faire face à la réalité des problèmes que les rébellions populaires révèlent** (dégâts de la globalisation, montée des inégalités, défis de l'immigration, tension entre fondamentalisme islamique et modernité, crises d'identité...) et aux défis d'un monde en désordre.



Présentation des co-organisateurs des Conversations



La Fondation Tocqueville

La Fondation Tocqueville Foundation, sous l'égide de la Fondation Entreprendre, est une fondation internationale. Elle s'inscrit dans la filiation intellectuelle d'Alexis de Tocqueville, en particulier sur le rôle essentiel d'une société civile dynamique et solidaire, de l'engagement citoyen, de l'esprit d'entreprendre et de la philanthropie.

Les programmes de la Fondation Tocqueville comprennent les Conversations Tocqueville, le Challenge Tocqueville qui mobilise les collaborateurs d'entreprises, des cadres associatifs et des étudiants et les Rencontres Philanthropiques de Monaco co-organisées avec la Fondation Prince Albert II de Monaco et qui réunissent des grands leaders de la société civile et qui sont l'occasion de décerner un Prix de l'innovation philanthropique.



LE FIGARO

Le Figaro

Le Figaro est un journal quotidien français fondé en 1826 et publié à Paris. Il est à ce titre le plus ancien quotidien de la presse française et le second plus grand journal en France avec une fréquentation internet de plus de 10 millions de visiteurs unique par jour, une chaîne de TV en pleine expansion auxquelles s'ajoutent de nombreuses publications complémentaires. Sa ligne éditoriale est de centre-droit. Le journal appartient au Groupe Figaro qui fait partie du Groupe Dassault depuis 2004.



L'Atlantic Council

Le Centre européen de l'Atlantic Council promeut le leadership et les stratégies nécessaires pour soutenir la vision d'une Europe forte, capable de promouvoir un meilleur avenir mondial en partenariat avec les États-Unis. Le Centre cherche à comprendre le changement en Europe, à galvaniser le leadership et à forger une stratégie de renouveau. Grâce à des recherches de pointe et à des réunions de haut niveau, le travail du Centre européen est mené avec la ferme conviction que la résilience et la force de l'Union européenne, aux côtés de l'unité de l'OTAN, constituent un intérêt national essentiel pour les États-Unis. Le Centre Europe promeut le leadership, les stratégies et l'analyse afin de garantir une relation transatlantique forte, ambitieuse et tournée vers l'avenir.



Les partenaires

Le Figaro

Atlantic Council

Le Conseil Départemental de la Manche

La Communauté d'Agglomération du Cotentin

La Région Normandie

La French American Foundation

Intercollegiate Studies Institute

Claremont Institute

Zenger News

Diana Spencer Davis Foundation

Les Membres du Comité de Pilotage

Co-présidé par : Ana PALACIO, ancienne Ministre des Affaires Etrangères d'Espagne et Laure MANDEVILLE, Grand Reporter au Figaro

BEUCLER Pascal, Consultant International
GEDMIN Jeffrey, Rédacteur en chef de The American Interest

HADDAD Benjamin, Député Renaissance
KELLER Alexis, Professeur d'Histoire et de Philosophie du Droit, Université de Genève, Membre du Comité International de la Croix Rouge

MELONIO Françoise, Spécialiste de Tocqueville
MITCHELL Joshua, Professeur de Théorie politique à l'Université de Georgetown, spécialiste de Tocqueville

TOCQUEVILLE (de) Stéphanie, Fondation Tocqueville

TOCQUEVILLE (de) Jean-Guillaume, Président de la Fondation Tocqueville

VEIT François, Avocat

WHITE Dana, Ancienne porte-parole du Ministère de la Défense Américain



Contact

Thibault LAFONT
CEO

✉ tlafont@tocquevillefoundation.org

☎ +33 6 37 80 48 21

📍 La Filature Bâtiment 5
32 rue du Faubourg Poissonnière
75010 PARIS

Abonnez-vous



@TocquevilleFDN



Tocqueville Foundation



Conversations Tocqueville